


Желаю вам цвести, расти, 
копить, крепить здоровье.
Оно для дальнего пути – 
главнейшее условие.

Самуил Маршак 

Советская система здравоохра-
нения была одной из лучших 

в мире. Народ хорошо знал, что в 
случае необходимости он немед-

ленно получит помощь – бесплат-
ную и высококвалифицирован-
ную. И мало-помалу население 
страны отучилось заботиться о 
своём здоровье. Люди были уве-
рены, что в любом случае врачи 
их вылечат и не надо заботиться 
о предупреждении болезни, не 
надо регулярно проверять пара-
метры собственного здоровья, 

проходить диспансеризацию, 
делать необходимые прививки 
и флюорографию, дважды в год 
садиться в кресло к стоматологу, 
избавляться от вредных привычек 
и заниматься физкультурой. 

Не так давно в редакцию при-
шёл ветеран с обидой на врача: 
«Пришёл к ней  на приём, а она 
спрашивает: вы сами-то что дела-

ете для сохранения собственного 
здоровья? Но ведь она лечить 
меня обязана, а не вопросы за-
давать!». 

А вот мнение Заслуженного 
врача России, отдавшего 40 лет 
отечественному здравоохране-
нию: «Мы избаловали население. 
В вопросах сохранения собствен-
ного здоровья большинство за-
нимает иждивенческие позиции. 
Сегодня, чтобы укрепить здоро-
вье нации, людей необходимо 
просвещать, нацеливать их на 
предупреждение заболеваний, 
на собственную заботу о своём 
состоянии». 

Кто прав? 
Больше года назад в Воронеж-

ской области был запущен меж-
ведомственный проект «Живи 
долго!». Главные организаторы 
его – медработники – получили 
поддержку руководителей обра-
зования, физкультуры и спорта, 
социальных служб, муници-
пальных образований, Торгово-
промышленной палаты. Цель 
начинания: переориентировать 
сознание людей, заставить их 
задуматься: что они сами могут 
сделать для укрепления своего 
здоровья? Ответ на этот вопрос 
искали собравшиеся за «круглым 
столом».
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Сообщения подготовили  
Валерий казаноВ, Галина рохМин,  анатолий хруСталёВ.

Время ноВоСтей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснения-
ми, местами небольшой дождь; ветер северный, 
умеренный; температура +17…+22.

11 сентября по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер северный, умеренный; 
температура ночью +3…+8, местами до +11, 
днём +17…+22.

12 сентября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-восточный, умеренный; 
температура ночью +2…+7, днём +14…+19.
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Патриаршие награды землякам
В Зале церковных соборов кафедрального соборного Храма 

Христа Спасителя в Москве состоялось пленарное заседание 
V Общецерковного съезда по социальному служению - глав-
ного форума, посвященного благотворительной деятельности 
Русской Православной церкви. Работу заседания возглавил 
Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл. В ходе 
пленарного заседания Предстоятель Русской Православной 
церкви вручил Патриаршие награды участникам съезда, особо 
потрудившимся на ниве социального служения. Грамот были 
удостоены участники съезда - клирики Воронежской митропо-
лии: руководитель отдела по церковной благотворительности 
и социальному служению Воронежской епархии протоиерей 
Виталий Давидюк и настоятель храма святителя Митрофана, 
епископа Воронежского, в селе Хреновое Воронежской области 
протоиерей Алексий Ботвинков.

района шаги саженные
 Согласно оценке Контрольно-счетной палаты Воронежской 

области, на сегодня в Бобровском районе очень высокие темпы 
развития, и в перспективе подобные показатели прогнози-
руются как минимум на пять лет впёред. Об этом сообщил 
губернатору Алексею Гордееву председатель Контрольно-
счётной палаты Воронежской области Вячеслав Олемский, 
докладывая об итогах проверки финансово-хозяйственной 
деятельности Бобровского муниципального района. Особо 
было отмечено, что сельские поселения включены в единый 
план работы наравне с районным центром. Что касается фи-
нансовой деятельности, по итогам проверки была получена 
высокая оценка. 

Дети-сироты получили квартиры  
В минувший вторник 26 ребят-сирот получили ключи от 

новых квартир в микрорайоне Боровое. Ещё 31 ключ окажется 
в руках юных владельцев в течение этой недели. А чуть ранее 
десять человек получили жильё в Семилукском районе, в Бо-
рисоглебске и в Воронеже. Оставшиеся из запланированных 
на 2015-й 58 квартир будут выделены до конца года. Учиты-
вая численность детей-сирот, нуждающихся в обеспечении 
жильём, объем финансирования из областного бюджета на 
эти цели ежегодно увеличивался. В целом за период с 2011 по 
2015 год он составил 1 млрд. 738 млн. рублей. С 2011 по 2014 
год квартиры получили 1 258 человек. Ещё 125 детей-сирот 
будут обеспечены жильём в нынешнем году. 

Победа за «ликбез про аЭС»
В День международной солидарности журналистов в 

Воронежском региональном Центре атомной энергетики со-
стоялось награждение победителей областного этапа конкурса 
«Энергичные люди». В нём приняли участие представители 
печатных и электронных воронежских СМИ, освещающие 
вопросы атомной энергетики. В номинации «Ликбез про АЭС» 
лучшими признаны работы нашего коллеги, корреспондента 
«Коммуны» Галины Рохмин.

Домой – на новых авто
Покинув рано утром семейный очаг, пятеро воронежцев, 

в разные годы получившие трудовые увечья во время ис-
полнения ими профессиональных обязанностей, уже к обеду 
вернулись домой на новых авто. Сотрудники регионального 
отделения Фонда социального страхования РФ вручили им 
новые автомобили марки «Лада Гранта». Для этого из бюджета 
ФСС было выделено более 1,5 миллиона рублей. До конца 
нынешнего года отделение Фонда планирует выдать ещё пять 
автомобилей с ручным управлением и два - с автоматической 
коробкой передач.

анатолий КруглОВ

Участие в нём делегации 
воронежских мастеров-
ремесленников организо-
вал Воронежский областной 
центр народного творчества и 
кино (ВОЦНТиК). По итогам 
фестиваля в номинации «На-
родная глиняная игрушка» 
дипломантом I степени стала 
народный мастер Воронеж-
ской области, лауреат премии 
Правительства РФ «Душа 
России» Галина Арефьева из 
Воронежа, звание лауреата II 
степени получила Людмила 
Дедова из Рамонского района. 
Специальными дипломами 
отмечены работы народных 
мастеров Воронежской обла-
сти Галины Котельниковой из 
того же Рамонского района, 
Людмилы Усовой и  Натальи 

Миньковой из Острогожско-
го района.

Мастера, соревнующие-
ся в номинации «Народная 
глиняная игрушка», за три 
часа лепили свистульки в 
своих местных традициях. И 
зрители познакомились со 
старооскольской, романов-
ской, воронежской - карачун-
ской и арефьевской забавой. 
Воронежские игрушки по-
корили не только жюри, но 
и мастеров из соседних ре-
гионов изящной самобытной 
скромностью.

Воронежскую область 
представляли и мастера, ра-
ботающие в других жанрах. 
Умельцы изготавливали тек-
стильные куклы, демонстри-
ровали народные костюмы, 
изделия из дерева и даже 
съедобные сувениры. 

Из слободы  
мастеровых
В конце августа в Старый оскол на VI межрегио-
нальный фестиваль народных мастеров и худож-
ников «Слобода мастеровая» имени потомствен-
ных мастеров традиционной старооскольской 
глиняной игрушки сестёр Гончаровых съехались 
асы декоративно-прикладного творчества из Во-
ронежской, Белгородской, липецкой, курской и 
калужской областей.

Воронежские мастерицы глиняной игрушки.
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Пенсия у Сергея Ващенко 
вполне достойная – как-
никак, а за плечами двад-
цать с лишним лет армей-
ской службы, но, уходя на 
«гражданку», он с самого 
начала знал, что без дела 
сидеть не будет. Да и как 
сидеть сложа руки или за-
ниматься лишь дачей да 
рыбалкой, если ты – в рас-
цвете сил, полон энергии и 
замыслов. к тому же под-
растают дети – а вот их-то 
поднять на ноги военный 
пенсии уже не хватит.

алексей СОлОВЬЁВ

Бутурлиновский район 
Только вот за какое дело взять-

ся? За распространенное «купи-
продай»? Или за что-то более 
интересное, содержательное, зна-
чимое?

А Игорь Вылуск, занимавший 
солидную должность в солидной 
компании, с её ликвидацией в 
одночасье  оказался без работы. 
И тоже в расцвете сил, тоже с 
желанием активно их применить. 
Но где?

Подобные вопросы – примета 
нашего времени. Плохо, если зву-
чат они риторически, не находя 
ни ответа, ни понимания, ни под-
держки. И в сто раз лучше, если 
эти вопросы слышит власть, если 
желание людей действовать и тво-
рить она направляет на развитие  
вверенной территории. Именно 
так поступают сегодня в Бутурли-
новском районе, ещё несколько лет 
назад считавшемся проблемным во 
многих отношениях. Здесь о малом 
и среднем предпринимательстве 
говорят как о «золотом домкрате 
экономики». И этот «золотой 
домкрат» - под постоянным при-
стальным вниманием районной 
власти, главы администрации 
района Юрия Матузова.

Знать потребности малого биз-
неса в Бутурлиновке считается 
хорошим правилом. Знают здесь 
и то, что предпринимателям, осо-
бенно начинающим, порой просто 
не хватает элементарных знаний, 
чтобы  грамотно организовать и 
вести бизнес.  Поэтому  не счесть 
проведенных семинаров с участием 
представителей банков, надзорных 
и контролирующих органов. В ка-
лендарь праздников в Бутурлиновке 
прочно вошел День  предпринима-
тельства, где отмечают лучших из 
них. Это не только маркетинговый 
ход, но и возможность  максималь-
но улучшить обеспечение жителей 
района, его гостей достойной про-

дукцией высокого качества. И 
шагнуть с этой продукцией далеко 
за пределы района.

Тот же Сергей Ващенко, соз-
дав небольшое ИП и приобретя в 
лизинг необходимое итальянское 
оборудование, занялся производ-
ством травмобезопасной плитки. В 
её основе – в отличие от привычной 
тротуарной – не цемент и песок, а 
резиновая крошка, получаемая при 
переработке автомобильных шин. 
Прочная и одновременно слегка 
мягкая, приятно пружинящая под 
ногами, она все чаще применяется 
при  сооружении детских игро-
вых площадок, беговых дорожек, 
стадионов, теннисных кортов и 
искусственных газонов.

- Технологию мы освоили доста-
точно быстро, да, в принципе, она 
не так уж и сложна, - рассказывает 
Сергей. – Сложнее оказалось с 
рынком сбыта. Тут пришлось за-
действовать все каналы. Хорошие 
ориентиры дали в районной адми-
нистрации – там мы, кстати, всегда 
получаем поддержку. Умные люди 
подсказали: шире используйте цве-
товую гамму, и мы теперь выпуска-
ем плитку девяти цветов. Можем 
делать её и с цифрами, буквами. 

Вспомните так популярные у детей 
«классики». Вот они – «единица», 
«пятерка», а вот и «десятка».

Руководитель ИП с удоволь-
ствием показывает свою про-
дукцию. Она может быть самых 
разных размеров, но преимущество 
отдается квадрату 50х50 сантиме-
тров. Освоили здесь и технологию 
бесшовной укладки покрытия, 
когда оно производится непосред-
ственно на площадке. 

Впрочем, долго плитка на складе 
ИП Ващенко не задерживается. 
Её, например, активно применяет 
воронежская компания «Выбор» 
при обустройстве дворовых тер-
риторий, ею выложены пятьсот 
квадратных метров в парке «Ди-
намо», детские площадки в поселке 
Лесково, школьный стадион в селе 
Ермоловка Лискинского района. 
Знают и ценят бутурлиновскую 
плитку в Краснодарском крае, в 
Ростовской области, а с недавних 
пор и в Крыму.

- Мы можем делать и больше, 
можем и расширять производство, 
- считает Сергей Ващенко. – Но 
моя мечта – пойти дальше, иметь  
собственную переработку автомо-
бильных шин, чтобы не закупать 

крошку, как сейчас. Убежден, что 
и здесь мы получим необходимую 
поддержку.

А Игорь Вылуск решил занять-
ся… водой. 

- Да-да, именно водой. Точнее, 
питьевой водой, - делает экскурс 
в короткую историю своего соб-
ственного бизнеса Игорь. – Потому 
что та вода, которая поступает к 
нам  по водопроводным трубам, по 
жесткости превышает допустимые 
нормативы. Просто так пить такую 
воду нежелательно. А где взять 
нормальную питьевую? Вся она – 
привозная. Неужели мы хуже тех 
же липчан?

Игорь Вылуск доказал: ни-
чем не хуже. Вода, поступающая 
сегодня по обычным водопрово-
дным трубам из расположенной 
на территории войсковой части 
скважины, в цехе Вылуска про-
ходит четыре ступени очистки. 
Это сверхтонкая механическая 
фильтрация, умягчение, обессоли-
вание и, наконец, обеззараживание 
озоном. Затем на специальном 
полуавтомате она разливается в 
бутылочки и бутыли емкостью от 
0,5 до 5 литров. 
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Способен на большее
Экономика | Если предприниматели чувствуют реальную поддержку со стороны власти,  

то они могут браться за новые дела
Центр информационных 
коммуникаций «рейтинг» 
опубликовал исследо-
вание, посвящённое 
оценке деятельности 
глав субъектов россий-
ской Федерации в июле-
августе нынешнего года. 
В десятку лидеров пер-
вой группы вошли два 
губернатора Центрально-
го федерального округа: 
Белгородской области 
– Евгений Савченко и 
Воронежской области – 
алексей Гордеев.

анатолий ХруСталЁВ

Для многих регионов Рос-
сии рассматриваемый период 
являлся, по сути, временем 
предвыборной агитации. При 
этом в 21 случае речь идёт о 
возможной ротации непосред-
ственно самих глав. Другим 
фактором, который влиял на 
выводы экспертного сообще-
ства, является ухудшение, по 
объективным причинам, ситуа-
ции в регионах.

При составлении рейтинга 
исследователи обращались к 
материалам открытых источ-
ников и инсайдерской инфор-
мации, но главное внимание 
традиционно уделили учёту 
мнений региональных и феде-
ральных экспертов. 

В первую группу рейтинга 
входят главы регионов Рос-
сийской Федерации, занявшие 
места с первого по двадцать 
пятое включительно. Лидером 
рейтинга в рассматриваемый 
период стал представитель 
ЦФО Евгений Савченко (Бел-
городская область). На девятом 
месте, вслед за мэром Москвы 
Сергеем Собяниным, располо-
жился губернатор Воронежской 
области Алексей Гордеев.

Вторую группу рейтинга 
составили главы регионов 
Российской Федерации, за-
нявшие места с 26-го по 60-е. 
В ней – ещё два представителя 
ЦФО: губернатор Тамбовской 
области Александр Никитин, 
который работает в этой долж-
ности с 25 мая нынешнего года, 
занимает 42-е место, а его кол-
лега из Липецкой области Олег 
Королёв – 57-е.

 Третья группа вобрала ру-
ководителей субъектов РФ, 
занявших места с 61-го по 85-е. 
Курский губернатор Александр 
Михайлов – на 66-м месте, его 
орловский коллега Вадим По-
томский идёт вслед за ним.

В первой 
десятке

Ф
от
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В цехе по производству травмобезопасной плитки. На переднем плане – Сергей Ващенко.

Заинтересованный разговор на больную тему.
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.

Будьте здоровы, живите без боли!  
«Круглый стол» «Коммуны» | Уникальный воронежский проект «Живи долго!»  
даёт шанс нашим землякам продлить жизнь, предупредить болезни и побудить  
людей беречь собственное здоровье начато подключение социальных объектов 

микрорайона Боровое к централизован-
ным системам водоснабжения и водоот-
ведения. 

андрей ФедОСенКО
Это стало возможным благодаря реализации 

комплексной программы «Развитие инфраструкту-
ры отдельных территорий городского округа город 
Воронеж», принятой Воронежской городской думой. 
По инициативе председателя Воронежской город-
ской думы Владимира Ходырева в программу было 
включено строительство на всей территории этого 
микрорайона сетей центрального водоснабжения и 
канализации. 

Работы по монтажу сетей водоснабжения и водо-
отведения продолжались в Боровом несколько лет. 
И, наконец, настал долгожданный момент!

- Вчера в Дом культуры начала подаваться цен-
трализованно вода, - говорит директор МУК ДК 
«Боровое» городского округа город Воронеж Сергей 
Попов. – Мы очень рады, что теперь в нашем клубе 
будет центральное водоснабжение и канализация.

Центрального водоснабжения и канализации до-
ждались и в средней школе №64. Вчера подключили 
сети. По словам директора Ирины Островской, есть 
моменты, которые надо доработать, но они решаются 
в плановом порядке.

- Ждем начала работы канализации со дня на день, - 
делится ожиданиями заведующая детским садом № 69 
Людмила Попова. - Работы по строительству канализа-
ции давно уже завершены. Готовность системы не раз 
проверяли специалисты. Дело осталось за малым. 

В ближайшее время возможность подключиться 
к централизованной канализации приобретет и на-
селение. Частые дома начнут подсоединять к сетям 
после необходимых согласований. 

мегАполИС

Долгожданный 
момент
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Зачем нужна стабильность?

Оплачено из средств избирательного фонда избирательного объединения Воронежское региональное отделение Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Митрополит Воронежский 
и Лискинский Сергий во всту-
пительном слове рассказал об 
истории и основных задачах 
события, объединяющего тру-
ды педагогов и священнослу-
жителей:

– По инициативе Русской 
православной церкви и актив-
ном содействии полномочного 
представителя Президента 
Российской Федерации Геор-
гия Полтавченко Образова-
тельные чтения были впервые 
проведены в рамках ЦФО 
десять лет назад. Они нераз-
рывно связаны с Всероссий-
ским конкурсом в области пе-
дагогики, воспитания и работы 
с детьми и молодёжью «За 

нравственный подвиг учите-
ля» и являются кульминацией 
его межрегионального этапа. 
Образовательные чтения за 
эти годы показали свою обще-
ственную востребованность. 
Сегодня это событие поистине 
всероссийского масштаба. Оно 
объединяет священнослужите-
лей и педагогическую обще-
ственность, в нём принимают 
участие сотрудники государ-
ственных образовательных 
структур. Мы благодарны 
Синодальному отделу об-
разования за то, что именно 
Воронежской митрополии 
поручено провести подведение 
итогов межрегионального эта-
па конкурса. Это позволит нам 
еще раз обобщить опыт работы 
по духовно-нравственному 

просвещению детей и молоде-
жи центра России, обменяться 
наработками, поделиться опы-
том решения возникающих 
проблем.

Советник полномочного 
представителя Президента 
РФ в ЦФО Марина Бело-
губова поблагодарила главу 
Воронежской митрополии 
митрополита Сергия и губер-
натора Алексея Гордеева за 
их согласие провести «очень 
важные для нас» Х Образова-
тельные чтения. И добавила, 
что Воронежская область в 
масштабах не только ЦФО, 
но и страны отличается сло-
жившейся системой духовно-
нравственного образования 
и воспитания. Это результат 
системного сотрудничества 

митрополии с органами госу-
дарственной власти.  

– Без совместных усилий 
невозможно добиться положи-
тельных изменений в обществе, 
- сказал епископ Россошанский 
и Острогожский Андрей. – 
Исторически сложившиеся 
в России традиции, форми-
рующие гражданственность, 
патриотизм, нравственные 
основы жизни, не могут быть 
восприняты будущими по-
колениями, если об этом не 
будет говориться на различных 
уровнях. Десятые образова-
тельные чтения – одна из таких 
площадок.

Заведующий сектором обра-
зовательных конференций, чте-
ний и конкурсов, ответствен-
ный секретарь конкурса «За 

нравственный подвиг учителя» 
монах Трифон (Умалатов) по-
благодарил команду отца Ва-
силия Попова за подготовку к 
чтениям и подведение предва-
рительной оценки присланных 
на конкурс работ и отметил, что 
участие в образовательной про-
грамме чтений является своего 
рода «лакмусовой бумагой», 
показывающей, как в регионе 
взаимодействуют Церковь и 
государственные структуры. 

Руководитель департамента 
образования, науки и молодёж-
ной политики Воронежской 
области Олег Мосолов выразил 
уверенность, что многолетнее 
сотрудничество Воронежской 
митрополии и департамента 
образования будет иметь даль-
нейшее развитие.  

Нравственный подвиг учителей
Православие | В Воронежском епархиальном управлении состоялась пресс-конференция, посвящённая 
предстоящим Х Образовательным чтениям Центрального федерального округа, открытие которых состоится 
16 сентября 

Мы привыкли, что голос, 
отданный на выборах за пар-
тию власти – в горсовет, в об-
ластную или Государственную 
Думу, – означает подтвержде-
ние права на стабильность. Это 
значит, что впереди не будет 
никаких дефолтов, что можно 
без боязни за свою жизнь пере-
двигаться по стране, можно не 
бояться за жизнь своих детей. 
Не такие уж далекие 90-е годы 
такой стабильностью похва-
стать не могли.  

А ещё стоит вспомнить, 
какими лихорадочными ока-
зались выборы 2011 года – 
Болотная площадь, митинги, 
«белоленточное движение» и 
массовый, всенародный отпор 
ему на Поклонной горе в Мо-

скве. Наша общая лодка тогда 
сильно качнулась и чуть было 
не зачерпнула мутной воды 
всем бортом. Однако сумели 
выровнять, опомнились...

Смута приходит совсем 
незаметно. Как, например, в 
Сербии, Болгарии, 
Грузии, Молдавии, 
Киргизии,  Ливии. 
Ливийский пример, 
если вы помните, был 
самым беспощадным. 
Когда у одного из ми-
тингующих – моло-
дого студента – спро-
сили, чем же он так 
недоволен, он ответил, что в 
соседней стране, в туристиче-
ском Тунисе, намного лучше 
пляжи и там более свободные 

нравы, можно целоваться пря-
мо на улице и ходить в одних 
шортах. Этих аргументов для 
него было достаточно, чтобы 
противопоставить себя власти. 
Теперь их страна разорвана в 
клочья, а живы ли они сами 
и так ли мечтают о вольных 
нравах или просто молятся за 
свою жизнь?  Там больше нет 
ни вузов, ни стипендий, ни 
пособий, ни зарплат – вообще 
ничего, кроме осатанелых банд, 
которые крушат всё, что 42 
года, день за днём, создавала 
прежняя власть.

Ещё один пример - нынеш-
няя Болгария, которая вот уже 
лет 20 живёт в состоянии непре-

рывных выборов, шарахаясь от 
одной партии к другой, пытаясь 
самоопределиться и найти 
себя. И всякий раз получает 
правительство и парламент, 

которым глубоко безразличны 
интересы простых болгар. По 
настоянию Евросоюза закрыли 
свою АЭС, продали американ-
цам свои ТЭЦ, приняли 
стандарты Евросоюза на 
свою сельхозпродукцию. 
И что теперь? Страна, 
давшая имя такому по-
пулярнейшему овощу, 
как болгарский перец, 
-  завозит этот перец из 
других стран. По квотам Ев-
росоюза.   

Следующий пример совсем 
рядом - Украина. Беспорядки 
начались там ещё в 2003 году. 
Оранжевая революция, три 
тура голосования, «воздух 

свободы», митинги 
и шествия, «рожде-
ние новой нации». 
В итоге – путём сво-
бодного волеизъяв-
ления – получился 
«оранжевый» прези-
дент Ющенко, потом 
Янукович, которого 

в конце концов назвали тира-
ном и диктатором.

Очередной Майдан в Кие-
ве начался под лозунгами 

«Хотим в Европу» и собрал 
многие тысячи сторонников. 
Пол-Украины поверило в то, 
что через месяц после всту-

пления в Евросоюз у каждого 
будут зарплаты по 2-3 тысячи 
евро. Почему так случится, 
и кто это сделает – неваж-
но. Главное, надо свергнуть 
прежнюю власть и устано-
вить новую. После переворота 
украинцы выбрали очередного 
президента – Порошенко и 
новый состав Верховной Рады. 
Как результат – полноценная 
война на Донбассе и развал 
экономики.

Вот такая получается цена 
у якобы «свободного выбора» 
людей, которые, по сути, вы-
ступали против привычного 
порядка. Отсюда и вывод. 
Политическая стабильность 
– это основа стабильности в 

экономике. То есть в конечном 
счёте в каждой семье. Или, как 
говорят экономисты, в каж-
дом домохозяйстве. Но в том 

и суть наших дней, 
что эту стабильность 
мы должны выбирать 
сами. Регулярно. На 
выборах всех уровней. 
Выбирать осознанно, 
а значит, оглядыва-
ясь на пройденный 

путь, помня и его развилки, 
которые грозили тупиками, 
и чёткие вехи. А вехи – они 
ясны и понятны. Мы стали 
жить лучше (как минимум 
не хуже), а значит, маршрут 
привычный, и потому верный. 
Надо идти, не отклоняясь в 
сторону. 

И ещё. Очень важно по-
нимать, что златые горы могут 
обещать избирателю только 
два типа кандидатов. Или идеа-
листы, которые уверены, что 
булки растут прямо на дере-
вьях. Или те, у кого припасена 
не мышеловка, а натуральный 
капкан, в котором даже кусочек 
сыра не настоящий, а нарисо-
ванный. 

Александр КАРЕЦКИЙ

Кстати, этот полуавтомат 
Вылуск приобрел на грант, 
полученный из областного 
бюджета при активном содей-
ствии администрации Бутур-
линовского района.

- Наша вода выдерживает 
все российские стандарты и 
вплотную приближается к 
самым высоким европейским, 
- говорит Игорь. – Посмотрите 
хотя бы на этот чайник. Ему 
уже несколько лет, а нет ни 
единого намека на накипь или 
какой-либо налет. 

Так или иначе, но старинный 
город на реке Осередь сегодня 
все громче заявляет о себе не 
только бутурлиновской водкой, 
но и бутурлиновской водой. По 
крайней мере, в супермаркете 
«ЛИК» представлен весь её 
ассортимент. Кулеры с бутур-
линовской водой установлены 
в школах района, в Павловском 
детском санатории. Все чаще 
обращают внимание на бутур-
линовскую воду и покупатели в 
воронежских магазинах.

И таких примеров в Бутур-
линовском районе все боль-
ше. Ныне малый и средний 
бизнес охватывает практиче-
ски все виды экономической 
деятельности – от розничной 
торговли и бытовых услуг до 
промышленности, транспор-
та, строительства. Весомо и 
авторитетно и в райцентре, и 
в селах района звучат имена  
Галины Сноповой, Татьяны 
Головковой, Андрея Кучма-
сова, Сусанны Ким, Натальи 
Стольной, Владимира По-
номарева,  Людмилы Солома-
хиной, Андрея Савина, Павла 
Капустянского  и многих дру-
гих предпринимателей.

- Малый бизнес – большая 
сила, - говорит глава адми-
нистрации Бутурлиновского 
муниципального района Юрий 
Матузов. – И его роль измеря-
ется не только миллионами ру-
блей, перечисляемых в бюджет 
в виде налогов, но и занятостью 
населения, количеством вновь 

создаваемых рабочих мест, 
вообще всем социальным здо-
ровьем района.

Юрий Иванович вновь и 
вновь подчеркивает: в районе 
сегодня нет закрытых тем, 
тем более нет их для малого 
бизнеса.

- Мы три года назад создали 
Координационный совет по 
развитию предприниматель-
ства. Первая встреча была в 
неформальной обстановке, - 
вспоминает руководитель райо-
на. – Дали всем выговориться, 
чтобы понять, кто чем живет, 
кто чем дышит, кто чего хочет. 
Договорились: все возникаю-
щие проблемы решать сообща. 
Так с той поры и поступаем. 

Проблемы же возникают 
самые разные и самые неожи-
данные. К примеру, уже упомя-
нутый выше индивидуальный 
предприниматель Игорь Вы-
луск посетовал как-то, что тор-
говля неохотно берет его воду, 
по привычке отдавая предпо-
чтение бутылкам и бутылям из-
вестных брендов.  И на первом 
же совещании представителей 
торговли, созванном совсем по 
иному поводу, Юрий Матузов 
не забыл подчеркнуть: «При 
прочих равных условиях вы-
бор должен быть в интересах 
района».

И этот выбор применитель-
но к воде стал заметен уже 
через неделю-другую.

А предпринимательница 
Мария Попова обратилась 
в Координационный совет с 
другой просьбой. Когда она на 
городском рынке обустраивала 
игровую комнату для детей, 
в успех этого бизнеса мало 
кто верил. Но со временем 
о комнате заговорили, сюда 
потянулись дети, родителям 
стало легче выбирать покупки. 
И дошло до того, что Марии 
с детьми в этой комнатушке 
стало тесновато.

Марию Попову в районной 
администрации выслушали, 
поняли и поддержали. И спу-
стя короткое время она обо-
рудовала игровую комнату в 

новом прекрасном спортив-
ном комплексе «Звездный». 
Площадь «комнаты» - более 
ста квадратных метров. Пока 
родители плавают в бассейне 
или занимаются на тренажерах, 
детвора под присмотром забот-
ливой тети Маши резвится на 
батуте, мягких ходулях, играет 
в мячи, аэрохоккей и многое-
многое другое. Опять же, часть 
этих игровых принадлежно-
стей предпринимательница 
закупила на грант, полученный 
при содействии районной ад-
министрации.

Подобных грантов за по-
следние годы выдано немало. 
Ощутимой поддержкой на-
чинающим предпринимате-
лям служат также субсидии 
на компенсацию авансового 
платежа по договорам лизинга 
оборудования.

Ещё одним шагом для разви-
тия малого бизнеса стало созда-
ние Инвестиционного паспорта 
Бутурлиновского района. В 
нем подробно изложены задачи 
экономического развития, со-

держится перечень свободных 
земельных участков, дана ха-
рактеристика коммуникаций, 
прописаны возможные льготы. 
И лед тронулся!

- Безусловно, малый бизнес 
способен на большее, - убеж-
ден глава администрации Бу-
турлиновского района Юрий 
Матузов. – Особенно сегодня, 
когда мы много говорим о не-
обходимости импортозамеще-
ния. И здесь для энергичных, 
инициативных людей огромное 
поле деятельности.  Но личных 
ресурсов у них зачастую не 
хватает, а банковские проценты 
очень высоки. На мой взгляд, 
нужны решения на государ-
ственном уровне о дешевых 
кредитах для малого бизнеса, и 
тогда ему по плечу будут новые, 
самые смелые высоты.

В свою очередь, отмечает 
глава района, и власть ждет от 
малого бизнеса честности, по-
рядочности, соблюдения дей-
ствующего законодательства, 
выплаты «белой» зарплаты, со-
циальной ориентированности,  

а если хотите, и благородства.
О том, что малый бизнес в 

Бутурлиновке все чаще прояв-
ляет такое благородство, при-
чём благородство не показное, 
не ряженое, можно судить по 
такому примеру. Не так давно, 
в начале лета, здесь проходил 
благотворительный концерт 
в пользу детей, больных он-
кологией. Инициатором кон-
церта стала семья известного в 
районе вокалиста Марка Кима. 
Концерт длился два часа, и 
в его финале была озвучена 
собранная сумма. А через два 
дня к организаторам концерта 
пришли двое предпринима-
телей. Извинились за то, что 
из-за командировок не смогли 
попасть на концерт, и попро-
сили принять два конверта. Так 
собранная на концерте копилка 
пополнилась ещё, и пополни-
лась значительно.

Словом, традиции пред-
приимчивости, а вместе с ней 
и меценатства, заложенные в 
Бутурлиновке ещё в XIX веке, 
есть кому продолжать.

Способен на большее

Хозяйка детской игровой комнаты Мария Попова.
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13 сентября всем нам предстоит принять участие в 
мероприятии, которое определит вектор направле-
ния нашей жизни на ближайшие пять лет. В стране 
наступит большой выборный день, он же – Единый 
день голосования. Казалось бы – привычное дело. 
Рутина. Будни – пришёл, поставил галочку в бюлле-
тене, опустил его в урну и со спокойной совестью от-
правился по своим делам. Словом, привычное дело. 
А ведь еще совсем недавно такой привычки у нас 
не было. 

СОциУМ
Против  
введения войск
в восточные области 
Украины большинство 
жителей областного 
центра.

Это выяснили сотрудники 
Института общественного 
мнения «Квалитас», кото-
рые 4-6 августа нынешнего 
года методом телефонного 
интервью провели опрос 611 
жителей Воронежа старше 18 
лет. Внимание респондентов 
к украинским событиям воз-
растает по мере увеличения 
возраста: от 36 процентов 
среди 18-29-летних до 82 про-
центов среди тех, кто старше 
60 лет.

Воронежцы чаще всего 
склонны думать, что на Украи-
не нет единой власти. Так счи-
тают 41 процент респондентов. 
А 31 процент опрошенных 
уверены, что власть на Украи-
не захватили радикальные 
националисты. И лишь три 
процента жителей областного 
центра считают, что нынешняя 
власть Украины представляет  
интересы всего населения. 
Среди ответов были заметны 
и такие мнения: «Украиной 
управляет Америка», «Украи-
на – под контролем зарубеж-
ных стран». 

Д у м а е т с я ,  ч и т а т е л я м 
«Коммуны» будет интересно 
узнать, как воронежцы от-
ветили на вопрос: «Вы бы 
поддержали или нет введение 
в настоящее время россий-
ских войск на территорию 
восточных областей Украи-
ны?» Так вот, идею введения 
российских войск на терри-
торию Восточной Украины 
одобряют только 23 процента 
жителей областного центра. 
Большинство граждан – 71 
процент – эту идею не поддер-
живают. Наиболее активны 
в этом женщины, поскольку 
они бояться потерять своих 
сыновей в этой братоубий-
ственной войне.

Большинство воронеж-
цев – 51 процент – и про-
тив крушения украинского 
государства. Если вести речь 
о разделении западных и вос-
точных областей Украины 
ради прекращения  дальней-
шей кровавой бойни, то 35 
процентов жителей Вороне-
жа готовы приветствовать 
такую перспективу. Сегодня 
число горожан, отрицательно 
относящихся к возможно-
му распаду Украины, опять 
поднялось до уровня весны 
2014 года – 51-52 процента 
воронежцев. 

О том, что Украина по-
теряна для России как дру-
жественное государство, пе-
чалятся  47 процентов воро-
нежцев. Однако 45 процентов 
горожан так не думают, они 
уверены, что украинский 
народ, несмотря ни на что, 
продолжает оставаться  брат-
ским, поскольку слишком 
глубоки традиции нашего 
родства и общности культуры. 
Стоит заметить, что с апреля 
2014 года по август 2015 года 
количество граждан, кото-
рые по-прежнему считают 
Украину дружественным го-
сударством,  с 67 процентов 
снизилось до 45 процентов.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

 Мы привыкли, что голос, отданный 
на выборах за партию власти –  

в горсовет, в областную или Государствен-
ную Думу, – означает подтверждение 
права на стабильность. 

 Политическая стабильность – 
это основа стабильности  

в экономике. То есть в конечном  
счёте в каждой семье. 

НА ширОтАх ОблАСти
После вуза – в школу

В школах Кантемировского района учебный год начался 
для 3002 учеников, причём 345 из них сели за парты впер-
вые. 

Больше всего первоклашек приняли Кантемировский 
лицей и школа в Митрофановке. По одному первокласс-
нику примут основные школы в селах Новопавловка и 
Гармашевка. Пополнение произошло и в педагогических 
коллективах образовательных учреждений. Четыре моло-
дых специалиста – преподаватели физической культуры 
Степан Огуля и иностранного языка Яна Герман, учителя 
начальных классов Анастасия Удовиченко и Маргарита 
Криуля приступили к работе в Митрофановской, Осиков-
ской, Зайцевской и Кантемировской школах.

Новая техника для огнеборцев 
На праздновании Дня Кантемировского района глава 

администрации Владимир Покусаев в торжественной об-
становке вручил ключи от пожарного автомобиля ЗИЛ на-
чальнику пожарно-спасательной части №42 подполковнику 
внутренней службы Андрею Ерискину. 

Отвечающая современным требованиям машина по-
ступила в район по программе безвозмездной передачи 
техники из Министерства обороны РФ.

Музей Брежнева – для потомков
 В Эртиле уже несколько лет существует музей под от-

крытым небом «Деревенька XVIII-XIX веков».

У музея есть все шансы превратиться в объект сельского 
туризма Российского Черноземья.  Так считает основатель, хра-
нитель и хозяин музея Заслуженный  фермер России, казачий 
атаман Владимир Брежнев. Всё здесь построено его руками. 
Экспонатов народного музея  так много, что не пересчитать. 
Кроме предметов крестьянского быта, изделий русских ремес-
ленников, изб, бань, кузни, сеновала, водоёмов  есть гостиница 
и дома для отдыха.

Старый новый сквер
В поселке Абрамовка Таловского района после рекон-

струкции открыли сквер. 
Три месяца понадобилось строителям, чтобы проложить 

тротуары, провести освещение, установить лавочки, бесед-
ки, построить и оборудовать танцевальную и детскую пло-
щадки. Кроме этого, местные жители установили «дерево 
любви», куда отныне молодожены смогут вешать свадеб-
ные замки. Закончился праздник концертом и дискотекой. 
Всего на реконструкцию сквера из областного и местного 
бюджетов выделили около двух миллионов рублей. 

Первое великое освящение
В Россошанской епархии состоялось первое великое 

освящение храма в честь святителя и чудотворца Николая 
Мирликийского села Коротояк. 

Чин освящения совершил епископ Россошанский и 
Острогожский Андрей. По окончании богослужения он 
поздравил присутствующих со знаменательным событием, 
а затем вручил участникам строительства знаки отличия 
и письменные благодарности. На площадке перед храмом 
была организована праздничная трапеза.

Прирастают спортплощадками
К строительству седьмой многофункциональной спор-

тивной площадки приступили в селе Бутырки Репьевского 
района. 

Первую – в райцентре - сдали в эксплуатацию ещё в  2010 
году. Затем аналогичные спортивные объекты появились 
в Россоши, Истобном, Колбино, Краснолипье и Платаве. 
Окончания строительства с нетерпением ждут все жители 
Бутырок. Ведь на площадке можно будет играть и проводить 
соревнования в мини-футбол, баскетбол, волейбол и хоккей, 
а также кататься на коньках. Работы ведёт предприятие 
«Павловскасфальтобетон». 

Просвещает «Светлячок»
Во всех школах Новохопёрского района проходит про-

филактическая акция «Светлячок». 
Сначала сотрудники районного отдела ГИБДД Во-

ронежской области расскажут школьникам о Правилах 
безопасного поведения на проезжей части и вручат па-
мятки. После чего подарят всем без исключения значки 
и светоотражающие наклейки на одежду или ранцы. По-
добный «пустяк» поможет водителю вовремя заметить 
переходящего дорогу ребёнка в темное время суток. 

Заблокированы три сайта 
Семилукский районный суд удовлетворил три заявления 

прокурора о признании запрещённой информации о способах 
хищения коммунальных ресурсов. 

Заявления предъявлены по результатам мониторинга 
сети Интернет в рамках проверки исполнения законода-
тельства в сфере ЖКХ. Прокурорской проверкой уста-
новлено, что на страницах трёх сайтов была размещена 
информация о способах хищения энергоресурсов: на двух 
- электроэнергии; на третьем - расхода воды. По искам 
прокурора, в соответствии с решениями суда, сайты с 
информацией о способах хищения коммунальных услуг 
заблокированы.

Сельский детектив 
«ВАЗ-2115» под управлением 46-летнего жителя села 

Новомеловатка был остановлен в посёлке Пригородный Ка-
лачеевского района сотрудниками ДПС – водитель нарушил 
Правила дорожного движения. Очевидно, нервничал. Как 
оказалось, причина для этого была.

В салоне автомобиля находились мешки с комбикормом, 
а в прицепе – 39 месячных поросят. Водитель и его спутница 
сообщили, что приобрели поросят в селе Пески Петропавлов-
ского района. Однако никаких сопроводительных документов 
на груз они предоставить не смогли. Для разбирательства их 
доставили в ОМВД. 

Проверка показала, что мужчина и женщина трудятся на 
свиноводческом комплексе Калачеевского мясокомбината. 
Они узнали, что на следующий день руководство предприятия 
планировало ревизию свинопоголовья, и договорились по-
хитить поросят. 

После работы 43-летняя женщина украла ключ от одного 
из корпусов с молодняком свиней. Вечером злоумышленники 
пришли на свинотоварную ферму, загрузили поросят в прицеп 
и прихватили мешки с кормом. Факт исчезновения поросят 
подтвердила проведённая на свинокомплексе ревизия. Пред-
приятию нанесён ущерб на сумму около 150 тысяч рублей. 

В отношении подозреваемых возбуждено уголовное дело 
по статье 158 УК РФ («Кража»). 

Сообщения подготовили Михаил ВЯЗОВОЙ,  
Тамара ГАШИМОВА, Анатолий ХРУСТАЛЁВ.
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Владимир Брежнев в своём музее.
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Борис Ваулин,  заведую-
щий отделом газеты «Комму-
на»: – Давайте отметим, что 
примеров столь крупномас-
ш т а б н о г о  и н ф о р м а ц и о н н о -
профилактического проекта, 
ориентированного на улучшение 
здоровья населения, как воро-
нежский проект «Живи долго!», 
в стране просто нет. Недаром 
Минздрав назвал Воронежскую 
область одним из флагманов рос-
сийского здравоохранения. Глав-
ным двигателем этого начинания 
стала главный врач Воронежского 
областного диагностического цен-
тра Елена Евгеньевна Образцова. 
С неё и начнём. 

Елена Образцова: – Проект 
был задуман около двух лет на-
зад. Анализируя заболеваемость и 
причины смертности, мы увидели, 
что, несмотря на новые методики 
лечения, насыщенность медучреж-
дений новейшим оборудованием, 
положение практически переста-
ло улучшаться. В определённой 
мере врачи стали ощущать свою 
беспомощность: они не могли 
предотвратить заболеваемость и 
спасти людей, потому что те за-
частую слишком поздно обраща-
лись за помощью. Нам надо было 
достучаться до сознания наших 
пациентов и внушить людям про-
стую мысль: не только врач должен 
заботиться о здоровье больного, 
но и сам он. Потому что здоровье 
и продолжительность жизни на 60 
процентов зависят от самого чело-
века. Поэтому мы должны были 
внушить нашим пациентам, что их 
здоровье зависит от правильного 
образа жизни: сколько они рабо-
тают и отдыхают, как питаются, 
активно ли двигаются и насколько 
подвержены вредным привычкам. 
Понятно, что чем раньше врач рас-
познает болезнь, тем быстрее её 
можно вылечить, но для этого сам 
больной при малейших её проявле-
ниях должен идти к врачу. 

Борис Ваулин: - Но человек не 
хочет лишний раз напрягаться, он 
думает: полежу, проглочу таблет-
ку, рекомендованную телерекла-
мой, и всё пройдёт… 

Елена Образцова: – Это за-
блуждение, и мы должны донести 
до сознания людей вредность 
самолечения, необходимость кон-
сультации с врачом, а в случае его 
рекомендации - дальнейшего более 
тщательного обследования. 

Борис Ваулин: – Проект рас-
считан на какой-то определённый 
срок? 

Елена Образцова: – Изначаль-
но он был рассчитан только на 
2014 год, но уже в конце этого года 
мы поняли, что наше начинание 
захватило его участников, проект 
начал набирать обороты и распоря-
жением губернатора его решено 
продолжить в 2015–2017 годах. 

Борис Ваулин: - Изменения в 
состоянии здоровья населения 
будут заметны не сразу. Тем не ме-
нее, когда вы сможете сказать, что 
ваши усилия не пропали даром?  

Елена Образцова: – Уже в 
прошлом году по сравнению с 
предыдущим значительно больше 
граждан прошли диспансеризацию, 
на 30 процентов больше пришло на 
профосмотры, уменьшились мла-
денческая и перинатальная смерт-
ность, прослеживается тенденция к 
снижению инсультов. Значительно 
снизилась заболеваемость туберку-
лёзом и другими инфекциями. Это 
радует! Хотя понятно, что в общем 
быстрых положительных сдвигов 
ждать не нужно. В онкологии, на-
пример, заметных изменений пока 
не видно. 

Борис Ваулин: – Каждый здра-
вомыслящий человек страшится 
ужасного диагноза. И тем не ме-
нее, множество пациентов появля-
ются в онкодиспансере со второй, 
третьей, а то и четвёртой стадиями 
поражения. Почему люди прихо-
дят с таким опозданием? 

Татьяна Золотых, заместитель 
главного врача Воронежского 
областного онкологического дис-
пансера, главный онколог обла-
сти: – Увы, приходится говорить о 
менталитете российского народа. 
Четыре года уже мы распространя-
ем по всем медучреждениям буклет, 
изданный нашим диспансером. В 
нём обозначены «сигналы тревоги» 
по поводу возникновения разных 
форм рака. Казалось бы, если бо-
ишься болезни, то принимай хоть 
какие-то меры по предупреждению 
её. Для начала - почитай хотя бы 
эту информацию. Вы не повери-
те, но у многих буклет вызывает 
странную реакцию. Увидев на его 
обложке слово «рак», у людей воз-
никает неадекватная реакция: «Не 
нужна мне ваша брошюра и читать 
её не буду! Вы, может, заразить 
меня хотите?». 

Борис Ваулин: – Такая реакция 
ваших пациентов понятна, ведь 
для многих одно слово «рак» – 
уже приговор…   

Татьяна Золотых: – Мы по-
стоянно говорим больным – рак 
первой стадии излечим. Важно 
только не пропустить её. За первую 
половину 2015 года нашими врача-
ми было осмотрено 2298 человек. 
Выявлено 39 злокачественных 

новообразований, 21 случай рака 
кожи, три меланомы кожи, выявле-
ны раки лёгкого и молочных желёз. 
Этой беды могло быть меньше, если 
бы люди сами проявляли необхо-
димую настороженность. 

Борис Ваулин: – Инсульт не ме-
нее страшен, при его тяжёлых слу-
чаях человек может превратиться 
в овощ и вообще не сознавать, что 
с ним произошло.  

Светлана Чуприна, заведую-
щая неврологическим отделением 
для больных с нарушением моз-
гового кровообращения Воро-
нежской областной клинической 
больницы №1, главный невролог 
области: – Наша патология связа-
на с парализацией больного и его 
зависимостью от окружающих. 
Как правило, чтобы ухаживать за 
больным, кто-то из членов семьи 
вынужден оставить работу. Паци-
енты должны проходить длитель-
ный и крайне дорогостоящий для 
семьи и государства курс лечения 
и реабилитации. За последние 
годы инсульт «помолодел» в на-
шей стране на шесть лет. В наше 
отделение попадают больные 
от 20 до 45 лет. Из тех, у кого 
возникли нарушения мозгового 
кровообращения, таких больных 
25 процентов. Неврологи знают, 
что зачастую инсульт – результат 
нелеченной соматической патоло-
гии – атеросклероза, нарушений 
сердечного ритма, гипертонии, 
сахарного диабета, ожирения и 
гиподинамии. Казалось бы, в этих 
условиях крайне важно захватить 
первые признаки этого заболева-
ния с тем, чтобы как можно бы-
стрее попасть в руки врача. Есть 
простой, но довольно надёжный 
тест, который в 79 процентах слу-
чаев позволяет диагностировать 
инсульт в домашних условиях. 
Он известен как «тест УЗП» – 
улыбнуться, заговорить, поднять 
руки. Мы большими тиражами 
выпускаем буклеты-листовки, в 
которых обозначены степени ри-
ска инсульта. И что вы думаете? 
Когда пациентам на приёме пред-
лагаешь внимательно изучить эту 
листовку, чтобы недуг не застал 
врасплох, многие, как и у онколо-
гов, едва ли не с криком бросают 
её на стол: «Вы что, добиваетесь, 
чтобы у меня инсульт возник?» 
Меня в изумление приводит такое 
неуважение к врачу и такая пара-
доксальная реакция. 

Борис Ваулин: – Но при ин-
сульте головной мозг отключается 
не одномоментно, есть какое-то 
время для его спасения и удаления 
тромба из артерии?  

Светлана Чуприна: - Это мак-
симум 4-5 часов после закупорки 
сосуда тромбом, так называемое 
терапевтическое окно. Не поз-
же этого срока больной должен 
быть доставлен к врачу, который 
оперативно  начинает процедуру 
спасения. Около десяти лет назад 
в это «окно» к нам попадали 12-15 
процентов больных, 80 процентов 
остальных превращались в полных 
инвалидов. Картина складывалась 
ужасная. С 2008 года мы начали ак-
тивную профилактическую работу 
среди населения. Нынче в эти спа-
сительные часы к нам попадает при-
мерно четверть всех больных. Это 
к вопросу о том, каковы реальные 
результаты наших разъяснительных 
усилий. Но я до сих пор не могу по-
нять поведение многих людей, когда 
на вопрос: «Почему вы раньше не 
приехали в больницу?» – следует, 
как правило, один и тот же ответ: «Я 
думал, что само пройдёт». 

Борис Ваулин: – Больные, из-
бежавшие полной инвалидизации, 
слушают ваши советы?  

Светлана Чуприна: – Многим 
из попавших к нам уже никакие 
советы не помогут. Но и те, кто 
избежал самого страшного, тоже 
советы мимо ушей пропускают. 
Женщине 120 килограммов весом 
я говорю: «Вам срочно нужно на-
чать худеть, иначе в следующий 
раз вас не спасём». Она отвечает: 
«Худеть - это выше моих сил, я при-
выкла хорошо кушать». Мужчине 
55 лет советую немедленно бросать 
курить. В ответ слышу: «Доктор, 
я всю жизнь курю, может быть, 
как-нибудь обойдётся». Вот так и 
лечатся – авось да небось, да как-
нибудь. Вот только инсульт ждать 
не хочет. 

Борис Ваулин: – Нам не обой-
тись без разговора о вредных при-
вычках. Не так давно в России 
начал действовать закон о борьбе 
с курением. Теперь во всевозмож-
ных учреждениях курить запре-
щено, любители подымить вы-
ходят на улицу. Мимо проходят 
дети разного возраста и смотрят, 
как тёти и дяди сладостно потяги-
вают сигареты. По долгу службы 
бываю во многих медучреждени-
ях. Картинка везде одинакова: 
недалеко от входа затягиваются 
сигаретами больные, медработ-
ники и студенты, пришедшие на 
занятия. Это как понять?   

Александр Орлов, врач-нар-
колог, заместитель главного врача 
Воронежского областного нарко-
логического диспансера: – Понять 
можно однозначно: строгость при-
нимаемых российских законов во-
все не гарантирует их исполнения. 
Сводить борьбу с курением только 

к запрету выставлять табачные 
изделия в открытую продажу 
или время от времени писать на 
телеэкране, что курение наносит 
вред – это наивно. Постоянное ку-
рение – это не привычка, а болезнь. 
С раннего возраста надо внушать 
ребёнку, что курение, алкоголь, не 
говоря уж о наркотиках – сильней-
шие яды для организма и люди от 
них умирают. И такая пропаганда 
нужна в семье, школе, техникуме и 
вузе. Причём не от случая к случаю, 
а постоянно. Когда к нам в зрелом 
возрасте попадают больные, по-
мочь им уже сложно.

Борис Ваулин: – К сожалению, 
курение для многих молодых ста-
ло модой, и всевозможные моло-
дёжные кумиры – рок-музыканты, 
рокеры, ведущие молодёжных 
телепередач – даже бравируют 
тем, как они красиво дымят… 

Александр Орлов: – Не только 
молодёжные кумиры. Я вам на-
помню, когда обсуждался закон 
о курении, многие популярные 
артисты, общественные деятели, 
политики категорически выступа-
ли против запрета и утверждали, 
что он ущемляет их гражданские 
права. За прошлые десятилетия 
у населения страны сложилось 
снисходительное отношение к этим 
порокам, и нам надо стараться до-
водить до сознания людей вред 
такого образа жизни. 

Борис Ваулин: – Вы постоянно 
сталкиваетесь с ещё более страш-
ным злом – наркоманией…  

Александр Орлов: – Нарко-
ситуация продолжает оставаться 
сложной. Динамика общей забо-
леваемости наркоманией в нашей 
стране в 2005-2015 годах свиде-
тельствует о неуклонном росте 
этой беды, лишь с некоторой ста-
билизацией в последнее время. По 
данным ФСКН, ежегодно более ста 
тысяч россиян погибает от послед-
ствий приёма наркотиков. Курение 
в 11 лет, употребление алкоголя в 
12-13 лет, употребление конопли с 
14-15 лет, амфетамина с 16-17 лет, 
героина к 20 годам. Вот типичный 
путь наркозависимого человека, 
так называемая «лестница смер-
ти». Мне крайне жалко родителей 
подростков и молодых людей. Но 
ведь и они виновны в том, что не 
уделяли внимания изменениям в 
поведении и внешнем виде своих 
детей, указывающих на то, что с 
ребёнком что-то неблагополучно. 

Борис Ваулин: – Ваше отноше-
ние к принудительному лечению 
алкоголиков и наркоманов? 

Александр Орлов: – Я думаю, 
что для части населения оно просто 
необходимо.  

Борис Ваулин: – В профилак-
тике болезней и пропаганде здоро-
вого образа жизни огромная роль 
принадлежит телевидению. Увы, 
толковые передачи на этот счёт 
редки, зато глуповато-низменная, 
порой откровенно вредная рекла-
ма заполонила едва ли не все теле-
каналы. Вот пример: «Как хорошо 
полежать на мягком диване, по-
смотреть по телевизору любимую 
передачу и достать бутылочку 
холодного пива из холодильни-
ка». Этот ролик крутился через 
каждые 15 минут во время транс-
ляции недавнего чемпионата мира 
по лёгкой атлетике. Как оценить 
такое безобразие?  

Дмитрий Сизонов, замести-
тель руководителя Управления 
физической культуры и спорта 
Воронежской области: – Если 
человек с юных лет стал серьёзно 
заниматься спортом, то он до глу-
бокой старости в меру своих сил 
будет поддерживать спортивную 
форму. И на такую рекламу он 
не обратит никакого внимания. 
Другое дело, что если кто-то до 
20-25 лет не нашёл ничего лучшего, 
как лежать с бутылочкой пива на 
диване, то привести его в спорт 
практически невозможно. К 40 го-
дам он начнёт регулярно посещать 
врачей. Поэтому наша задача - не 
допустить до такого лежания на 
диване школьников и студентов, 
сделать всё, чтобы увлечь их физи-
ческими упражнениями, а потом и 
занятием спортом.   

Борис Ваулин: – Но сегодня 
практически все спортивные сек-
ции платные и далеко не  все роди-
тели смогут сызмальства приучать 
ребёнка к спорту.  

Дмитрий Сизонов: – Нет, это в 
принципе не так. В нашей области 
28 спортивных школ олимпийско-
го резерва и 48 спортивных школ, 
в которых занятия во всех секци-
ях бесплатны. Дети принимаются 
туда с разного возраста в зави-
симости от вида спорта. Наши  
тренеры внимательно относятся 
к комплектованию таких секций, 
поскольку очень важно угадать, в 
каком виде спорта ребёнок может 
проявить свои физические дан-
ные. И этим поддерживать у него 
интерес к дальнейшим занятиям. 
Набор в эти школы никому не за-
крыт, и он происходит постоянно. 
Кроме того, в общеобразователь-
ных школах работают спортивные 
секции, в них по желанию может 
ходить любой ребенок. Проблемы 
со здоровьем начинаются у под-
ростков и молодых людей не во 
время учёбы. Они начинаются, 
когда молодой человек приходит 
на работу, а на подавляющем 
большинстве частных предприя-
тий организацией спорта никто не 
занимается. Тут важно не только 
наше внимание, но чтобы сам 
человек проявлял хоть какие-то 
усилия воли. 

Иван Мошуров, главный врач 
Воронежского областного онко-
логического диспансера: – Насчёт 
силы воли - правильное замечание. 
Во дворах наших жилых домов 
множество детских и спортивных 
площадок. Я живу в Северном 
районе и по утрам 30 минут зани-
маюсь на площадке своего двора. 
Ни разу не видел, чтобы кто-то из 
взрослых занимался на ней утром 
или вечером. Одни бабушки сидят 
и присматривают за играющими 
внуками. Что мешает мужчинам 
поразминаться на спортивных 
снарядах? Скорее всего - лень. Я 
был на стажировке в Германии, 
продолжал по утрам делать за-
рядку на спортивной площадке, 
и чтобы подойти к турнику, надо 
было выстоять в очереди мужчин 
не только молодого, но и среднего 
возраста. В парках отдыха все 
спортивные площадки всегда были 
заняты. По дорожкам одни гуляли, 
другие скандинавской ходьбой за-
нимались, третьи трусцой бегали. 
Мы все хотим, чтобы дети были 
здоровыми. Но это же от родите-
лей зависит: не сидите дома, идите 
с ними на речку, зимой на лыжах 
бегайте, на санках катайтесь. 
Польза будет и для взрослых, и 
для ребят. 

Борис Ваулин: – Но в некото-
рых школах уроки физкультуры 
пребывают в роли падчерицы: под 
предлогом усвоения пройденного 
они заменяются на другие пред-
меты. 

Евгения Чабанова, консуль-
тант отдела общего образования, 
науки и молодёжной политики 
департамента образования Воро-
нежской области: – Ваше утверж-
дение несправедливо, потому что 
уроки физкультуры обозначены 
во всех школьных планах. Еже-
недельно в каждом классе должно 
проводиться три урока физкуль-
туры. При нарушении этого ди-
ректор может получить серьёзное 
наказание. Конечно, при дефиците 
спортивных залов не во всех шко-
лах может выдерживаться третий 
час физкультуры, но и в этих 
случаях обязательна двигательная 
активность на свежем воздухе, 
туристические мероприятия, аэро-
бика, ритмика. Замечу, что каждый 
год в школьных спортзалах по-
является новое оборудование, и 
теперь, кроме лёгкой атлетики и 
футбола, ребята могут заняться 
авиамодельным спортом и картин-
гом. Все кружки бесплатные, и они 
действуют не только в городских 
школах, но и  сельских. 

Борис Ваулин: – Без нормаль-
ного питания ребёнок не будет 
здоров. Тут есть проблемы?   

Евгения Чабанова: – Органи-
зация школьного питания прове-

ряется врачами Роспотребнадзора. 
В сельских школах области охват 
горячим питанием – 82 процента, а 
в десяти районах оно организовано 
во всех школах. Здесь, благодаря 
фермерам и базовым хозяйствам, 
дети питаются даже лучше, чем 
в городе. В последние годы на 
внеклассных мероприятиях мы 
стали говорить со школьниками 
об основах правильного питания. 
Рассказываем о вреде чипсов, пива, 
кока-колы,  всевозможных энерге-
тических коктейлей. 

Борис Ваулин: – Порой смотрю 
на малыша, несущего в школу 
тяжеленный ранец, и думаю, что 
через несколько лет сколиоз или 
остеохондроз ему обеспечены… 

Евгения Чабанова: – Но ма-
лыши не должны их носить. Это 
недоработка родителей и классных 
руководителей. Зачем дети из дома 
в школу и обратно постоянно носят 
такие тяжести? Учебники после 
уроков могут оставаться в классе, а 
вес рабочих тетрадей вполне укла-
дывается в нормы, разрешённые 
врачами. 

Борис Ваулин: – Как извест-
но, в отличие от горожан жители 
деревни вовсе не торопятся на 
приём к врачу, в полной уверен-
ности в том, что многие болячки 
сами собой могут пройти. Поэтому 
на организацию диспансерного 
обследования и профилактиче-
ские беседы врачи ЦРБ тратят, 
вероятно, массу дополнительных 
усилий? 

Виталий Иванов, главный врач 
Бобровской центральной район-
ной больницы:  – В Федеральном 
законе № 323 «Об основах охра-
ны здоровья граждан РФ» чётко 
сказано, что «каждый гражданин 
обязан заботиться о сохранении 
своего здоровья». Вот только 
обязанности эти прописаны очень 
невнятно. Почему, например, не 
обозначены механизмы наказания 
тех, кто не хочет соблюдать этот 
закон? Да, врачи должны забо-
титься о здоровье нации, но ведь 
и любой гражданин, если он хочет 
жить, должен периодически при-
ходить к врачу и рассказывать о 
своём самочувствии. Напоминать 
людям о печальных последствиях 
их забывчивости мы можем, пред-
лагать им свою помощь – тоже. 
Но что делать, если человек не 
хочет понимать добрых слов и 
советов? Сколько таких случаев 
бывает! Вызывают «скорую» в 
дальнее село, а потом говорят, что 
поторопились и «пусть наш отец 
лучше дома отлежится». Уговоры 
не помогают. Но мы всё же не 
теряем надежды достучаться до 
каждого. 

Борис Ваулин: - В первой 
декаде нынешнего августа скри-
нинговые обследования с при-
менением мобильного комплекса 
вы сумели провести в пяти селах 
Бобровского района. Чтобы каж-
дый выезд приносил пользу, вы, 
вероятно, тщательно готовите их. 
Но не подменяют ли эти обычные, 
рутинные выезды профилакти-
ческую работу с населением, 
раннее выявление заболеваний, 
формирование здорового образа 
жизни? 

Виталий Иванов: – Я думаю, 
тот, кто действительно хочет быть 
здоровым, даже в самой глухой де-
ревне найдёт способ внимательно 
следить за здоровьем и поддержи-
вать его. Того, кто не хочет этим 
заниматься, переубедить трудно. 
Тем не менее, мы постоянно пыта-
емся это делать, и во всех выездах 
наши медработники неустанно 
ведут разъяснительную работу с 
пациентами, внушают им мысль 
о том, в каких случаях необходим 
быстрейший вызов врача, к чему 
может провести промедление, рас-
сказывают о последствиях вред-
ных привычек. Результативность 
подобных акций могу подкрепить 
таким примером: в прошлые годы 
выезды проходили без мобильного 
комплекса, и мы охватывали около 
15 процентов населения. Нынче с 
этим комплексом – 37 процентов. 
Люди захотели знать показатели 
флюорографии, сколько сахара в 

крови, каков у них индекс массы 
тела. Не сразу, медленно, но инте-
рес к сохранению своего здоровья 
всё же растёт.  

Борис Ваулин: – Желание че-
ловека укрепить здоровье должно 
подкрепляться какими-то мате-
риальными благами, причём на 
государственном уровне?

Иван Мошуров: – Я полагаю, 
мы должны поощрять тех, кто 
занимается спортом, не берёт 
больничные листы, регулярно про-
ходит диспансеризацию. Замечу, 
что по инициативе коллектива 
онкологического диспансера Во-
ронежская облдума внесла три 
законодательные инициативы для 
рассмотрения в Госдуме: предо-
ставлять в рабочее время пере-
рывы, необходимые для занятий 
физкультурой на рабочих местах; 
ввести в Трудовой кодекс статью 
о предоставлении работникам, 
ведущим здоровый образ жизни, 
ежегодного дополнительного 
оплачиваемого отпуска; вменить 
в обязанности работодателя про-
ведение мероприятий по формиро-
ванию здорового образа жизни.  

Александр Орлов: – Тогда да-
вайте не забудем тех, кто совсем 
не думает о своём здоровье. В 
европейских странах гражданин, 
оформляющий страховой полис, 
предъявляет анализ крови на со-
держание в ней окиси углерода и 
холестерина. Зависимость прямая: 
чем больше курит человек, тем 
больше концентрация окиси, при 
злоупотреблении алкоголем ра-
стёт холестерин и специфические 
ферменты в крови. В соответствии 
с этим стоимость страховки уве-
личивается на 30-40 процентов. 
Дифференцированная цена стра-
хового полиса – действенный 
механизм для воспитания тех, 
кто наплевательски относится к 
собственному здоровью. Думаю, 
и в нашей стране это могло бы 
сыграть свою роль.

Борис Ваулин: – Напоследок - 
блиц-опрос. Ваша главная мысль 
о том, что делать для поддержания 
здорового образа жизни?  

Светлана Чуприна: – Каждое 
утро поднимайтесь с хорошим на-
строением. Сделайте лёгкую, хотя 
бы 10-минутную зарядку, примите 
душ, улыбнитесь. В выходные дни 
не валяйтесь на диване и не смо-
трите телевизор. Пройдитесь по на-
шему красивому городу, зарядитесь 
положительными эмоциями. Не 
обращайте внимания на негатив. 
Радуйтесь своим детям, радуйтесь 
жизни, она у нас так коротка, а по-
вернуть назад и исправить ошибки 
не получится. 

Евгения Чабанова:  – Хочу 
обратиться к родителям: во всех 
отношениях подавайте пример 
своим детям, любите их и берегите 
семейный очаг. Его так легко поту-
шить, а ведь у нас нет ничего ближе 
и дороже его. 

Иван Мошуров:  – Мне хочется 
увидеть на дворовых спортивных 
площадках, школьных стадионах 
и в парках людей в спортивных 
костюмах. Пусть они пересилят 
свою лень и стеснение, возьмут в 
руки гантели и мячи, пусть нач-
нут заботиться о своём здоровье 
и уже через месяц почувствуют 
благотворное значение спорта. В 
47 лет я подтягивался 47 раз и был 
доволен этим результатом. Здоро-
вый человек каждый день должен 
делать 10 тысяч шагов, пусть каж-
дый посчитает, сколько делает он, 
и поразмышляет об этом.  

Дмитрий Сизонов: – Физиче-
ское здоровье даже крепкого че-
ловека среднего возраста не будет 
вечно на одном уровне. А тот, кто не 
занимается спортивными упраж-
нениями, теряет его ещё быстрее. 
Поэтому наберитесь силы воли, 
пустите спорт в свою жизнь, сохра-
ните физический тонус, который 
отпустила вам природа. 

Татьяна Золотых: – Давайте 
от имени всех участников нашей 
встречи попросим редакцию «Ком-
муны» опубликовать «сигналы 
тревоги» разных заболеваний. 
«Коммуну» читают десятки тысяч 
воронежцев. Пусть они будут на-
стороже, и тогда беды обойдут их 
стороной. 

Елена Образцова: – Только за 
прошлый год около десяти моих 
ровесников преждевременно за-
кончили свой земной путь. И 
каждый раз я думаю: почему так 
происходит, почему, казалось бы, 
крепкого человека в расцвете сил 
подкосила смерть? А причина у 
всех одна: полное невнимание к 
своему здоровью. Пришёл бы хоть 
на полгода раньше к онкологу, и 
всё могло бы обойтись. Отнёсся 
бы внимательно к постоянным 
болям за грудиной, сколько бы ещё 
прожил. Бросил бы курить столь 
много, и кто знает… Как виню себя в 
том, что не была достаточно настой-
чивой, чтобы убедить моих знако-
мых заняться своим здоровьем. 
Неудобно было надоедать своими 
советами, а теперь лишь горько 
звучат слова в сослагательном на-
клонении. Поздно и 
ничего не вернёшь 
назад. Давайте чаще 
думать о том, как бы 
не опоздать с добры-
ми намерениями.

Будьте здоровы, живите без боли!  

Татьяна Золотых. Виталий Иванов. Иван Мошуров. Елена Образцова.

Александр Орлов. Дмитрий Сизонов. Евгения Чабанова. Светлана Чуприна.

Прислушайтесь  
к совету врача 

Для раннего выявления болезней 
лёгких, в том числе туберкулёза и зло-
качественных опухолей, необходимо  
РАЗ В ГОД делать флюорографию 
органов грудной клетки. 

* * *
Для своевременного обнаружения 

сахарного диабета необходимо РАЗ В 
ГОД делать анализ крови на опреде-
ление уровня глюкозы.  

* * *
Для раннего обнаружения злокаче-

ственных опухолей молочных желёз 
необходимо РАЗ В ГОД делать мам-
мографию.  

* * *
Чтобы не пропустить простатит, 

аденому или даже рак предстательной 
железы, необходимо РАЗ В ГОД сда-
вать кровь на анализ ПСА. 

* * *
Для раннего выявления мочекамен-

ной болезни необходимо делать анализ 
мочи, УЗИ почек и мочевого пузыря не 
реже ОДНОГО РАЗА В ГОД.

* * *
Для предупреждения заболеваний 

полости рта необходимо ДВА РАЗА В 
ГОД посещать врача-стоматолога.

* * *
Чтобы знать состояние костной 

системы, выявить остеопороз и воз-
можности моментального перелома 
костей, пройдите исследование на 
денситометрию.  

* * *
Определять уровень холестерина в 

крови необходимо, чтобы вовремя на-
чать борьбу с атеросклерозом.    

* * *
Ожирение приобрело в наше время 

характер неинфекционной эпидемии. 
Помните, что при индексе массы тела 
(ИМТ) более 25 и выше риск возник-
новения буквально всех заболеваний 
резко возрастает. ИМТ определяется 
как отношение массы тела (кг) к квад-
рату роста (м). 

Цифры и факты   
Население Воронежской области 

непрерывно уменьшается (в тысячах): 
2012г. в области проживало 2331,5;  в 
2013г. – 2330,4; в 2014г. – 2329,0. За 
первое полугодие 2015г. смертность 
увеличилась на 2 процента по срав-
нению с аналогичным периодом про-
шлого года и составила 18,8 тысячи 
человек. 

* * *
Основные причины смертности 

в 2014 г. (на 100 тысяч населения): 
болезни системы кровообращения – 
774,2; новообразования – 196,9; органы 
пищеварения – 67,4; органы дыхания 
– 61,2. 

* * *
Заболеваемость взрослого населе-

ния (впервые в жизни на 100 тысяч): 
2012г. – 39745; 2013г. – 38324; 2014г. 
– 39616. Выявлено новых больных 
алкоголизмом и алкогольными психо-
зами (по годам соответственно на 100 
тысяч): 111,7, 113,8, 110,0. 

* * *
Полпроцента взрослого населения 

области регулярно употребляет нарко-
тики, каждый третий – курит. 

* * *
45 процентов смертей связано с 

поздним обращение за врачебной по-
мощью.

* * *
Во всех районах области (городских 

и сельских) число женщин пенсионно-
го возраста в 2,4 – 3,5 раза превышает 
число мужчин такого же возраста, что 
говорит о быстром вымирании мужчин 
аналогичного возраста.  

* * *
Мочекаменная болезнь в одинаковой 

степени поражает мужчин и женщин. 
Почти половина госпитализаций в отде-
ления урологии связано именно с ней. 

* * *
По данным ВОЗ, на здоровье и 

продолжительность жизни человека 
состояние медицины влияет на 10 
процентов, генетические факторы – 10 
процентов, экология и окружающая 
среда – 20 процентов, образ жизни 
человека и его злоупотребление вред-
ными привычками – на 60 процентов.  

* * *
Ежегодно более 700 врачей ВОКБ 

№ 1 проводят консультативные и 
профилактические осмотры свыше 10 
тысяч жителей сёл и деревень  Воро-
нежской области.  

* * *
В День Военно-морского флота Пав-

ловская районная больница в рамках 
межведомственного проекта провела 
акцию «Наш девиз четыре слова: быть 
здоровым – это клёво!». На городском 
пляже были установлены мобильные 
комплексы. Более 60 отдыхающих 
прошли приём у терапевта, невролога, 
травматолога, педиатра, прошли флюо-
рообследование и провели диагностику 
крови на холестерин и глюкозу. 

* * *
Врачи Лискинской районной боль-

ницы в День железнодорожника прове-
ли акцию «Берегите себя». Более 150 го-
рожан воспользовались возможностью 
бесплатно пройти экспресс-диагностику 
состояния своего здоровья – определить 
индекс массы тела, измерить артериаль-
ное давление, пройти анкетирование на 
факторы риска заболеваний. 
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Любители живописи 
с творчеством почёт-
ного президента AIAP 
UNESKO, действитель-
ного члена Академии 
художеств, профессора 
Государственного акаде-
мического художествен-
ного института имени 
В.И.Сурикова Олега 
Савостюка впервые по-
знакомились в 2010 году 
на его выставке «Моё 
Подмосковье». 

николай КардаШоВ

Затем вместе с супругой 
воронежского губернатора Та-
тьяной Гордеевой он в качестве 
почётного гостя открывал в му-
зее Лисок картинную галерею, 
а чуть позже дал возможность 
нашим землякам увидеть кол-
лективную выставку художни-
ков России по итогам Остро-
гожского пленера. А недавно 
на улицах и дорогах Воронежа 
появились автобусы, оформ-
ленные по замыслу дизайнера 
Олега Савостюка.

И вот теперь в Лисках – 
«Мой Париж», представлен-
ный 66 картинами: городские 
пейзажи и портреты. Выставка 
продлится до конца октября, 

первым же её зрителям не 
терпелось пообщаться с её име-
нитым автором. «А на портре-
тах реальные француженки? 
– спрашивали живописца ли-
скинцы. – И почему ваш Париж 
изображён в такой необычай-
ной цветовой гамме?»

- С каждым из героев своих 
картин парижского цикла я 

лично знаком. А цвет… Это 
всё равно, что спрашивать у 
певца, почему у него не тенор, 
а баритон, - отвечал худож-
ник.- Просто таким я увидел 
этот город.

Двенадцатилетняя гостья 
Лисок Самира Кельбиева из 
Набережных Челнов в музее 
в тот день оказалась случайно: 

зашла с мамой посмотреть экс-
позиции, а попала на выставку 
и на мастер-класс художника. 
Девочка, пять лет занимаю-
щаяся живописью в школе ис-
кусств, затаив дыхание глядела 
на волшебную кисть художни-
ка, рисующего кафедральный 
собор Владимирской иконы 
Божией Матери.

- В наших фондах есть три 
работы, подаренные Олегом 
Михайловичем, -  говорит 
директор музея Александр 
Аникеев. – Теперь нашу друж-
бу ознаменует ещё одно по-
лотно.

На память о встрече с ху-
дожником Александр Аникеев 
подарил Олегу Савостюку 

футболку с коллективным 
портретом лискинцев, а писа-
тель Валерий Тихонов – свою 
новую книгу и ещё неопубли-
кованную рукопись бесед с ху-
дожником. Олег Михайлович 
пообещал в следующий свой 
приезд провести лискинцев по 
Мадриду – его выставка будет 
посвящена Испании.

За «Подмосковьем» следует «Париж»
Вернисаж | В Лискинском музее народный художник России Олег Савостюк презентовал свою выставку «Мой Париж»
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Народный художник РФ Олег Савостюк. На выставке «Мой Париж» в лискинском музее.

Григорий Рыжманов родился 
18 сентября (1 октября по 

старому стилю) 1907 года в 
семье крестьянина-украинца 
Никандра Рыжманова.  Хутор 
Дядин, в котором жила семья 
Рыжмановых, или как его еще 
называли Дедин, располо-
жился на берегу реки Левая 
Богучарка. 

Та река была довольно пол-
новодной и широкой. По ней 
в сторону села Красноженово 
весной проходили даже паро-
ходы. Здесь и прошло детство 
Григория. Хутор Дядин состоял 
из 137 дворов и 866 жителей, 
имелась школа на 60 учеников 
и торговая лавка А.Н. Овчаро-
ва. С ранних лет Григорий  вме-
сте с отцом пас коров и овец, 
а затем и хлебопашествовал. 
Скромный и застенчивый по 
натуре, он любил уединяться 
и уже в раннем возрасте стал 
сочинять стихи. В 1928 году о 
том времени он напишет такие 
строки:

Я рос на просторе
За древним курганом,
В краю знаменитых
Побелкою хат.
Дружил я и с ливнем,
И с ветром – буяном
Под сводом синих 
                      небесных палат.
Под солнцем и тучами
Долгого лета
Овечьей отары
Я был пастухом.
Дремотные зори
Степного рассвета
Встречал я в пути
За полынным холмом …
Надо сказать, что и до сих 

пор на хуторе сохранились 
несколько ухоженных крытых 
камышом и старательно вы-
беленных хат. 

Крестьянское сельское об-
щество хутора в начале XX 
века было многочисленным и 
владело 2657 десятинами зем-
ли. По инициативе сельского 
общества и Богучарского зем-
ства в 1900 году была построена 
народная школа. Здесь и начал 
свое обучение Григорий Рыж-
манов. В школу он пошел во 
время Первой мировой войны. 
В его последующих стихах ча-
сто звучат строки, навеянные 
детством.

После окончания Дядин-
ской школы Григорий продол-
жил обучение в Богучарской 
и закончил ее в 1925 году. Как 
писал воронежский поэт Вла-
димир Гордейчев «от рождения 
житель деревни, самой сутью 
своей знавший ее горести и 

радости, свидетель глубоких 
перемен в народной жизни, 
Рыжманов шел в литературу с 
яркими наблюдениями, взяты-
ми из самой жизни. Теме пере-
мен, теме перелома присуще 
многим стихам Рыжманова 
этой поры».

После школы Григорий 
Рыжманов по направлению 
комсомола поступил в Богучар-
ский педагогический техникум 
(впоследствии Богучарское 
педагогическое училище имени 
Н.К.Крупской - Е.Р.). При-
мечательно, что педагогом по 
русскому языку и литературе 
была бывшая учительница Бо-
гучарской мужской гимназии 
Ольга Павловна Страхова, 
которая с 1915 по 1918 год 
обучала будущего лауреата 
Нобелевской премии Михаила 
Александровича Шолохова. 

После окончания педтех-
никума в 1928 году Григорий 
продолжил обучение в Во-
ронежском государственном 
университете и начал печатать-
ся в областных периодических 
изданиях. Студенты и препода-
ватели университета в то время 
создавали свои литературные 
группы и объединения, такие 
как «Пестрая ватага», «Черно-
зем», «Синяя блуза», и другие. 
Н.А. Романов, Е.В. Петухов, 
Г.Н. Рыжманов, С.Н. Прядкин, 
А.М. Путинцев, Л.А. Плоткин 
стремились  тогда «выковать» 
новую пролетарскую куль-
туру. 

После окончания литера-
турно – лингвистического 
отделения педагогического 
факультета ВГУ в 1931 году 
Григорий Рыжманов работал 
литературным сотрудником 
областных газет «Коммуна», 
«Молодой коммунар», «Будь 
готов!», журнала «Подъем», 
в книгоиздательстве, лите-
ратурным консультантом во 
Дворце пионеров. В его стихах 
и поэмах отражены трудовые 
свершения современников, 
красота окружающей природы, 
сложность нравственных кон-
фликтов. В 1934 году  в Москве 
начался прием  в созданный 
Союз  писателей СССР, и Гри-
горий Рыжманов становится 
сначала кандидатом, а в 1935 
году вместе с прозаиками Ми-
хаилом Булавиным, Николаем 
Задонским -  членом Союза 
писателей СССР. 

В феврале того же года Гри-
горий Рыжманов - делегат 
Первых всесоюзных курсов 
молодых прозаиков. А через год 
участвует в работе совещания 
молодых литераторов в Мале-

евке, созванного по инициативе 
ЦК комсомола.

В областных газетах, в жур-
нале «Подъем», альманахе 
«Литературный Воронеж» с 
1928 года по 1941 год Григорий 
Рыжманов опубликовал более 
трехсот стихотворений. В 1937 
году выходит первый его сбор-
ник - «Отрада». 

А в октябре сорок первого 
Бобровским райвоенкоматом 
поэт был призван на фронт. 
Практически с октября 1942 
года по февраль 1943 года лей-
тенант Г.Рыжманов на Донском 
фронте участвует в обороне 
Сталинграда, где и получил 
свою первую награду - медаль 
«За оборону Сталинграда». 
Затем был Степной фронт, где 
поэт участвует в битвах под 
Курском и Харьковом. Свои 
стихи он часто публиковал во 
фронтовой газете.

С октября 1943 года и до 
окончания войны он на 2-м, 
3-м Украинских фронтах. По-
сле гибели гвардии капитана и 
тоже поэта Григория Доронина, 
секретаря дивизионной газеты 
«Боевая красногвардейская», 
Григорий Рыжманов назнача-
ется секретарем редакции и 
вступает в ВКП(б). Редакция 
газеты располагала несколь-
кими грузовыми машинами, 
которые обычно находились 
в 15 - 20 километрах от ли-
нии фронта. Журналистов-
фронтовиков объединяло одно  
-  способность в любую минуту 
ринуться в гущу сражений, при 
этом проявить бесстрашие, 
стойкость. Как подтверждение 
– строки из наградного листа 
Григория Рыжманова: «За 
время работы показал себя дис-
циплинированным, политиче-
ски и литературно грамотным, 
смелым в бою. Настойчивым 
и неутомимым в труде офице-
ром – журналистом. В самых 
сложных условиях наступа-
тельных боев и постоянного 
передвижения тов. Рыжманов, 
работая часто без сна и отдыха 
по несколько суток подряд, 
обеспечивает своевременный 
выпуск газеты, специальных 
выпусков, листовок. Он много 
работает над тем, чтобы сделать 
газету еще лучше. Он ведет 
и сам готовит к печати отдел 
сатиры «Огнем и смехом».

В составе 252-й стрелковой 
дивизии 7-й гвардейской армии  
Григорий Рыжманов освобож-
дал Будапешт, Белград, Вену 
и Прагу. «В последних боях за 
расширение плацдарма на за-
падном берегу реки Морава он 
находился в боевых порядках 
батальона, роты и организо-
вал там оперативно ценный 
материал», - читаем в наград-
ном листе. В мае сорок пятого 
старшего лейтенанта Григория 
Рыжманова представили к 
ордену Отечественной войны 
2-й степени, но, как это часто 
случалось на войне, его награ-
дили орденом Красной Звезды. 
В это время у него появляется 
стихотворение «Фронтовик»:

Еще ни разу он не брит,
И поступь молодо легка,
А на груди уже горит
Награда – 
                знак фронтовика.
В его уверенных глазах
Ни робости, ни грусти нет,
Он потерял 
               на фронте страх
И возмужал на десять лет.
После окончания войны 

Григорий Никандрович какое-
то время работал в военной га-
зете, а потом вернулся в родной 
хутор, который во время войны 
находился в оккупации. До 
конца пятидесятых годов люди 
здесь еще жили в землянках. 
Одну из своих поэм - «Тарасова 
доля» - Григорий Рыжманов 
посвятил своим землякам. Из-
менив название села Дядин на 
Демьянку:

Возрождалась Демьянка,
Вся спаленная врагом, 
Но пока что и землянка
Дорогим была углом.
Жил в землянке 
                     со старушкой,
И герой села – старик,
По своей натуре русский
Работяга и шутник.
Далее в поэме идёт речь о 

том, как дед Тарас помогал всем 
в хуторе восстанавливать свои 
хаты, забывая о том, что сам 
живет в землянке. Заканчи-
вается же поэма тем, что всем 
миром колхозники пришли и 
восстановили дом деда Тараса.

Написана поэма с юмором, 
добрым и простодушным язы-
ком. Ее герой – простой рус-
ский человек. Он общительный 
и жизнерадостный, что на-
зывается, душа коллектива. В 
образе главного героя раскры-
ваются глубокие национальные 
черты русского народа. 

В 1957 году был возобнов-
лен выпуск журнала «Подъем». 
В работе редакции приняли 
активное участие Григорий 
Рыжманов, Гавриил Троеполь-
ский, Ольга Кретова, Петр 
Прудковский. И жили все они в 
одном доме и в одном подъезде 
на улице Чайковского.

В своей книге «Визит к Ев-
терпе», изданной в 2011 году, 
Александр Лисняк пишет: «В 
1985 году умер старейшина 
воронежской поэзии Григорий 
Рыжманов. Жили мы в одном 
дворе угловых домов улиц 

Студенческая и Чайковского. 
В одном подъезде с Рыжмано-
вым проживали его ровесники-
писатели. Вставить замок или 
глазок, починить мебель, окно, 
дверь за всем этим писатели 
шли к Рыжманову». И далее: 
«Как-то разговорились, я от 
всего своего искреннего мак-
симализма и спроси, дескать, 
не надоело время тратить на 
столярку, писать нужно бес-
смертные строки… «Я Вам, 
Саша, скажу не юля -  пусть 
будут прокляты, кто толкнул 
меня на эту дорожку, кто сказал 
мне, что я поэт. А вот какого я 
убил краснодеревщика, знаем я 
и Господь». Тут, как говорится, 
пенять не на кого, хотя я думаю, 
ведь зачем-то в свое время пона-
добилось сказать Рыжманову, 
что он Поэт. Да и стихи у него 
были хорошие даже без сравне-
ния с нынешними авторами». 

Надо сказать, что в педтех-
никуме, где в 20-х годах обу-
чался Григорий Никандрович 
Рыжманов, была отличная 
столярка, где будущие учителя 
под руководством краснодерев-
щика Романа Ильича Лобасова 
изучали столярное дело. Навы-
ки и умения столярного дела, 
полученные в молодости, очень 
пригодились ему в дальнейшей 
жизни.

В 1968 году выходит сбор-
ник стихов «Лепта». История 
издания этой книги примеча-
тельна. Когда рукопись уже 
была представлена, воронеж-
ский поэт Владимир Гордей-
чев несколько покритиковал 
Григория Рыжманова: «Не 
хватало в ней некой малости, 
необходимой для завершения 
работы с книжкой. «Малость» 
эта могла быть действительно 
небольшой: дюжиной стихов 
с красками яркими и живыми. 
В рукописи преобладали стихи 
безгрешно - благопристойные, 
риторические». «После крити-
ки, - как писал в предисловии 
к книге Владимир Гордейчев, 
- Григорий Никандрович в 
замешательстве поколебался. 
После некоторой дискуссии 
на стол легла старинная папка 
с бельевыми тесемками. Рыж-
манов еще продолжал приво-
дить доводы в свое оправдание: 
«Это же – неотобранное, это 
же самое начало!» - когда я 
развязал папку с газетными 
вырезками, потаенный архив 
поэта». Стихи, написанные 
Рыжмановым в молодости, по-
разили Владимира Гордейчева: 
« ... я с увлечением обнаружил 
их неповторяемость, непохо-
жесть друг на друга», именно 
они и вошли в новый сборник 
стихов «Лепта».

В поисках книг Григория 
Рыжманова мне пришлось 
обратиться в Богучарскую 
районную библиотеку. К боль-
шому сожалению, в картотеке 
таких книг нашего земляка не 
нашлось. Только в библиотеках 
Богучарской детской и села Лу-
говое сохранились его «Лепта» 
и «Мастерок».

Лепта поэта
Человек из «Коммуны»
О Григории Рыжманове  осталось не так много свиде-
тельств. И всё-таки в Российском государственном 
архиве литературы и искусства мне удалось разы-
скать анкету, собственноручно заполненную Григори-
ем Никандровичем. В ней он, в частности, сообщает, 
что свои стихи начал публиковать в «Коммуне» в 
1928 году, а пришёл работать корреспондентом в об-
ластную газету в 1931-м.

Григорий Рыжманов.

евгений романоВ

ВеСтИ
Помощь детям  
из Луганска

В течение всего года 
группы детей из Луганской 
области проживают в центре 
отдыха, организованном на 
базе церковно-приходского 
дома при храме Покрова 
Пресвятой Богородицы в 
Отрадном Новоусманского 
района. 

Первая группа детей при-
ехала в храм в январе этого 
года. Второй визит гостей из 
Украины был весной: здесь 
дети не только отдыхали, но 
и учились, а также получали 
необходимую медицинскую 
и психологическую помощь. 
В начале июня в приходском 
доме 55 детей из Луганской 
области провели самые длин-
ные каникулы в году. Для 
школьников были органи-
зованы спортивные и куль-
турные мероприятия, они 
побывали в цирке и парках 
развлечений, занимались в 
творческих мастерских. 

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

Старый дом  
под новой крышей

В посёлке Таловая Та-
ловского района начался 
капитальный ремонт жилого 
дома, построенного в 1896 
году для рабочих железно-
дорожной станции. 

Работы проводятся в рам-
ках региональной програм-
мы капитального ремонта 
многоквартирных домов на 
2015-2016 годы. В планах 
строителей замена кровли 
и стропил, замена электро-
проводки, снос старых кир-
пичных печных труб и воз-
ведение новых. Жители дома 
надеются, что параллельно 
будут укреплены стены и 
произведена врезка в цен-
тральную канализацию. К 
концу года в райцентре за-
планирован ремонт ещё пяти 
домов. 

Анастасия ВОРОНИНА.

В социальных  
столовых 

По сравнению с прошлым 
годом число посетителей 
социальных столовых в Во-
ронеже увеличилось. 

Теперь в здании на улице 
Кольцовской ежедневно обе-
дают 150 воронежцев – на 20 
человек больше, чем в 2014 
году, а в трапезной при храме 
во имя Великомученика Ди-
митрия Солунского – 75 (на 
15 человек больше).  В целом 
количество пенсионеров, 
инвалидов и малообеспе-
ченных семей, получающих 
горячее питание, за год вы-
росло на 15 процентов. На 
протяжении нескольких лет 
работу социальных столовых 
финансирует общественная 
организация Гражданское 
собрание «Лидер».

Анатолий КРУГЛОВ.

КРУГ ЧтеНИя

Позднее чувство двух по-
жилых людей, разделенных 
границами и бюрократиче-
скими формальностями, ока-
зывается не в силах преодо-
леть давление социальных 
обстоятельств. Он и она вновь 
погружаются в печальное 
одиночество последних деся-
тилетий своей жизни. Состоя-
щее из небольших рассказов 
повествование Александра 
Титова (Липецк) «Детский 
танк» посвящено несостояв-
шейся судьбе дезертира Ве-
ликой Отечественной войны. 
На редкость выразительный 
слог автора заставляет чита-
теля восхититься деревен-
ским просторечием и горест-
но вздохнуть, погружаясь в 
существование, лишенное 
смысла и радости. 

В трех сюжетах Анастасии 
Черновой (Москва) старики 
соседствуют с молодежью и 
воспринимают мир совсем по-
разному: первые – обостренно 
драматически, вторые – по-
верхностно и невозмутимо. 
Между тем беда, случившая-
ся с бабушкой, совершенно 
неожиданно сближает юных 
сестер, прежде с младой же-
стокостью воспринимавших 
друг друга. Трепетный рас-
сказ «Нареченная» Михаила 
Еськова (Курск) наполнен 
состраданием и тихой добро-
той. Здесь и воспоминания 
деревенской юности, первое 
влечение, и поздняя просвет-
ленность, возможно, послед-
них считанных дней. 

Рассказы английского пи-
сателя Герберта Бейтса впер-
вые появляются на страницах 
«Подъёма» в переводе Ксе-
нии Кириченко. Чеховский 
психологизм, тонкий стиль 
отличают эти вещи, напи-
санные в лучших традициях 
европейской прозы.

Поэтический раздел жур-
нала включает в себя циклы 
стихотворений  Валентина 
Нервина и Нины Ягодинце-
вой (Челябинск), Евгения 
Юшина (Москва), Светланы 
Курач (Омск) и Виктора Ко-
лесниченко, а также лауреа-
тов Исаевской премии 2015 
года Марии Соколовской и 
Сергея Луценко. 

Казачья судьба на про-
тяжении веков оказывает-

ся лейтмотивом историко-
биографического размыш-
ления Александра Вознесен-
ского «При ком на Руси жить 
хорошо». Статья Михаила 
Карпачёва дает аналитиче-
скую картину столыпинских 
преобразований в Черноземье, 
в подробностях рассматривая 
два пути крестьянского раз-
вития – общинное хозяйство 
и частную инициативу. 

В литературно-критиче-
ской работе Натальи Палыги 
(Краснодарский край) «Вре-
менное жилище» автор по-
гружается в художественные 
конфликты и жизненные про-
тиворечия «семейной» прозы 
Веры Галактионовой. Эдуард 
Ефремов знакомит читателей с 
книгой Евгения Новичихина о 
народной сказительнице А.Н. 
Корольковой. В очерке Алек-
сандра Нестругина «Сельский 
Гамлет» показана  несклад-
ная судьба прекрасного поэта 
Юрия Бобони, безвременно 
ушедшего в 1976-м. 

Воспоминания о военном 
детстве хранят записки Ели-
заветы Артёменко и Алексан-
дра Новикова. О воронежских 
писателях, погибших в годы 
Великой Отечественной, идет 
речь в материале Дмитрия 
Дьякова.

Репродукции картин Алек-
сандра Стеценко размещены 
на журнальной вклейке, изо-
бразительный ряд дополнен 
очерком Ивана Абросимского 
«Палитра и корни художни-
ка». В фотоработах Игоря 
Ткачёва рукотворное начало 
сочетается с природным мно-
гообразием, и это помогает 
нам почувствовать неисчер-
паемую полноту мира.

Неисчерпаемая 
полнота мира
Августовский выпуск журнала «Подъём» 
открывается повестью Сергея Пылёва 
«Гололёд среди лета»
иван алеКСандроВ

ВОКРУГ СПОРтА
С «золотыми» знаками отличия

Хохольские школьники - призёры первого Всероссийского 
фестиваля ГТО.

Восемь учащихся Хохольской школы, в том числе Даниил 
Лавлинский, Виктория Занина, Ева Попова, вернулись из 
Белгорода с «золотыми» знаками отличия. В соревнованиях, 
посвящённых 70-летию Великой Победы, приняли участие  
команды школьников из 75 регионов. Их выступления оцени-
вали более ста судей. Девчонки и мальчишки состязались в беге 
и прыжках, стрельбе из пневматических винтовок, подтягива-
нии и отжимании, плавании. Заметим, что хохольские ребята 
оттачивают технику плавания в социально-оздоровительном 
центре «Дельфин», построенном по Федеральной целевой 
программе «Развитие физической культуры и спорта в РФ на 
2006-2015 годы». Руководитель регионального департамента 
физкультуры и спорта Владимир Кадурин на торжественной 
линейке вручил отличившимся грамоты и сувениры, побла-
годарил педагога Елену Турищеву за хорошую подготовку 
спортсменов и подарил школе набор мячей.

«Серебро» и «бронза» Ивана Семёнова
Поворинский спортсмен Иван Семёнов стал призёром 

первенства России по лёгкой атлетике.
В первый день соревнований в беге на 1,5 тысячи метров 

юниор завоевал серебряную медаль. Во второй день по ито-
гам забега на дистанции 800 метров он пришёл к финишу с 
«бронзой». Стоит сказать, что воспитанник Поворинской 
районной детско-юношеской спортивной школы тренируется 
в физкультурно-спортивном центре, возведённом в рамках 
реализации Федеральной целевой программы «Развитие фи-
зической культуры и спорта в РФ на 2006-2015 годы». 

Галина РОХМИН.

На волне успеха
Воронежские  спортсмены  успешно выступили на вете-

ранском чемпионате России по гребле на байдарках и каноэ, 
которые проводились в городе Пушкино.

Водная гладь Подмосковья  покорилась нашим спортсме-
нам на дистанции  200 и 1500 метров. Пятеро наших ветера-
нов – Вероника Рябова, Вадим Котыхов, Александр Веселов, 
Константин Шенберг и Сергей Баранов – привезли в Воронеж 
не только хорошее настроение, но и шесть золотых, три сере-
бряных  и три бронзовые медали.

Вадим СОбОЛеВ.


